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9Řƛǘƻ Řǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ 

 
Comme chaque année, nous vous présentons le rapport ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ Řǳ {ȅƳǾŀƘŜƳΣ Řŀƴǎ ƭŜǉǳŜƭ Ǿƻǳǎ 
trouverez tous les éléments de nos actions et des perspectives à venir. 
нлнл ŀǳǊŀ ŞǘŞ ǳƴŜ ŀƴƴŞŜ ǘǊŝǎ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜ Ł Ǉƭǳǎ ŘΩǳƴ ǘƛǘǊŜ ǇƻǳǊ ƴƻǘǊŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜΦ [ŀ ŎǊƛǎŜ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜΣ 
ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘΣ ƴŜ ƴƻǳǎ ŀǳǊŀ Ǉŀǎ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ǊŞŀƭƛǎŜǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƴƻǎ ŀƳōƛǘƛƻƴǎΦ 9ƴǎǳƛǘŜΣ ƭŜ 
ǊŜƴƻǳǾŜƭƭŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭǎ ƳǳƴƛŎƛǇŀǳȄ Ŝǘ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŀƛǊŜǎ ŀ Ǿǳ ƭΩŞƭŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ aŀƛǊŜǎ Ŝǘ 
de nouveaux élus. Parmi les délégués choisis par les 4 EPCI qui nous soutiennent, nous comptons 15 
nouveaux venus titulaires ou suppléants.  
 
¦ƴŜ ŀǳǘǊŜ ŞǘŀǇŜ ŀǳǊŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƳŀǊǉǳŞ ƭΩŀƴƴŞŜ нлнл : celle de la reconnaissance en Etablissement 
tǳōƭƛŎ ŘΩ!ƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ DŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ 9ŀǳȄ ό9t!D9ύ ǇƻǳǊ ƭŜ {ȅƳǾŀƘŜƳΦ /ŜǘǘŜ ƭŀōŜƭƭƛǎŀǘƛƻƴ ǾƛŜƴǘ 
souligner toutes les actions que notre syndicat a mené depuis sa création, tant sur le plan de la 
GEMA (gestion des milieux aquatiques) que sur celui de la PI (prévention des inondations). Cette 
ǊŞŎƻƳǇŜƴǎŜ Ŧŀƛǘ ŀǳǎǎƛ ŞŎƘƻ Ł ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ Řǳ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀŎŎƻƳǇƭƛ ǇŀǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘe menée par un 
Président, José BOUFFART, dont le but a toujours été de servir le seul intérêt général, et ce dans le 
ǊŜǎǇŜŎǘ ŘŜ ƭΩŀȄŜ ŦƻƴŘŀǘŜǳǊ Řǳ {ȅƳǾŀƘŜƳ Ǿƻǳƭǳ ǇŀǊ ǎŜǎ ǇǊŞŘŞŎŜǎǎŜǳǊǎΣ ¸ǾŜǎ .9¦Db9¢ Ŝǘ /ƘǊƛǎǘƛŀƴ 
PETTE : la solidarité amont aval, le principe ǇƘŀǊŜ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΦ 
Merci à José et à Jean-Michel (MARCOTTE), vous avez mis notre syndicat sur les bons rails et avec la 
nouvelle équipe nous devrons nous inspirer de votre exemple pour réussir à mener à bien les projets 
indispensables pour la protection des habitants et de la biodiversité.  
 
Vous découvrirez, à la lecture de ce document, les perspectives 2021, parmi lesquelles la reprise du 
ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘŜ ȊƻƴŜǎ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎ ŎƻƴǘǊƾƭŞŜǎΣ ŀǾŜŎΣ ƴƻǳǎ ƭΩŜǎǇŞǊƻƴǎ ƭŀ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ études 
nécessaires pour avancer dans ce dossier. Nous pourrons compter sur l'Appui du PMCO et de la 
DDTM62 pour relancer la concertation avec l'ensemble des intervenants. Bien évidemment, nous 
aurons également besoin de l'appui de l'ensemble de nos partenaires (chambre d'agriculture, la 
Safer, nos financeurs, les élus, les Sous-Préfectures), sans oublier d'associer les riverains. Car, 
ŎƻƳƳŜ ƴƻǘŞ Řŀƴǎ ƭΩŀǾƛǎ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ LƴƻƴŘŀǘƛƻƴ ŘŜ .ŀǎǎƛƴ Řǳ мer Juillet 2020 présidée par le 
tǊŞŦŜǘ ŘŜ wŞƎƛƻƴΣ ƭŜǎ ½9/ ŜƴǾƛǎŀƎŞŜǎ ǎƻƴǘ ζ ŘŜǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ŜƳōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ Řǳ t!tL Řǳ 5Ŝƭǘŀ ŘŜ ƭΩ!! 
ŀȅŀƴǘ ǇƻǳǊ ƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ƭǳǘǘŜǊ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ ƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǾŀƭƭŞŜ ŘŜ ƭŀ IŜƳ Ŝǘ ŘΩŞǘŀƭŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ ǘŜƳǇǎ 
ƭΩƻƴŘŜ ŘŜ ŎǊǳŜ Řŀƴǎ ƭŀ Ǉlaine des wateringues ». 
 
WΩŜǎǇŝǊŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ŎƻƳǇǘŜǊ ǎǳǊ ƭŀ ǎƻƭƛŘŀǊƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ Şƭǳǎ Řǳ {ȅƳǾŀƘŜƳΣ ǎǳǊ ŎŜƭƭŜ ŘŜǎ но 
communes du bassin de la Hem, et celle de nos quatre intercommunalités. 
 
Bonne lecture. 
 
Respectueusement. 
 
Thierry ROUZÉ 

 
Président du SYMVAHEM 
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tǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ {¸a±!I9a 

Le territoire 

[Ŝ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {¸a±!I9a ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ ƭŜ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ IŜƳ ŘŜ ǎŜǎ ǎƻǳǊŎŜǎ Ł 9ǎŎǆǳƛƭƭŜǎ 

ƧǳǎǉǳΩŁ tƻƭƛƴŎƻǾŜΣ ǎƻƛǘ мрл ƪƳ ŘŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ.  

Au total, la Hem et ses affluents principaux représentent 60 km ŘŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ.  

 

 

Quatre établissements publics de coopération intercommunale (EPCI) sont membres du syndicat : 

- /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ Řǳ tŀȅǎ ŘŜ {ŀƛƴǘ hƳŜǊ  
- Communauté de Communes du Pays de Lumbres  
- /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘŜ /ƻƳƳǳƴŜǎ ŘŜ ƭŀ wŞƎƛƻƴ ŘΩ!ǳŘǊǳƛŎǉ  
- /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘŜ /ƻƳƳǳƴŜǎ tŀȅǎ ŘΩhǇŀƭŜ  

 

Le syndicat regroupe 23 communes du bassin versant de la Hem, représentant près de 15 000 

habitants  

 

Les dates clés 

Suite ŀǳ ǇƘŞƴƻƳŝƴŜ ǘǊŝǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘΩinondation survenu sur le bassin versant de la Hem en août 

2006, les élus ont décidé de ƳǳǘǳŀƭƛǎŜǊ ƭŜǎ ƳƻȅŜƴǎ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƛƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀƭƛǘŞǎΣ ǇƻǳǊ 

lutter plus efficacement contre les inondations, en créant le SYMVAHEM. En voici les principales 

dates clés. 
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bƻǘǊŜ ŀƳōƛǘƛƻƴ 

Les actions du SYMVAHEM ǎΩƛƴǎŎǊƛǾŜnt dans la compétence « gestion des milieux aquatiques et 

prévention des inondations » (GEMAPI): 

ü la Gestion des Milieux Aquatiques  (GEMA) :  

Renaturer la rivière en restaurant et préservant sa qualité écologique, lutter contre les pollutions 

des eaux superficielles et souterraines, améliorer et préserver les conditions de vie piscicole. 

ü la Prévention des Inondations sur le bassin versant (PI) : 

MŀƞǘǊƛǎŜǊ ƭŜǎ ŞŎƻǳƭŜƳŜƴǘǎ Ŝƴ ƭǳǘǘŀƴǘ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜ ǊǳƛǎǎŜƭƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǎǳǊ ƭŜǎ versants et en 

améliorant la gestion des crues de la Hem, protéger les biens et les personnes contre les 

inondations. 

 

En septembre 2017, le SYMVAHEM - en partenariat avec le SMAGEAA, précurseur de la démarche ς 

a initié une réflexion sur ses propres missions dans le but de mettre en conformité ses statuts avec 

les nouvelles dispositions de la compétence GEMAPI. 

!ǾŜŎ ƭŀ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ŎŀōƛƴŜǘ ǎǇŞŎƛŀƭƛǎŞΣ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ǎǘŀǘǳǘǎ ƻƴǘ Ǉǳ şǘǊŜ ǊŞŘƛƎŞǎ Ł ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘΩǳƴŜ 

démarche de concertation des principaux partenaires techniques et financiers et de la validation, 

par délibérations concordantes, des intercommunalités membres. 

/ŜǘǘŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ŀ ŎƻƴŘǳƛǘ ƭŜ ǎȅƴŘƛŎŀǘ Ł şǘǊŜ ǊŜŎƻƴƴǳ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘ όŀǊǊşǘŞ Řǳ 23 septembre 2020) en 

ǘŀƴǘ ǉǳΩŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇǳōƭƛŎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ et de gestion des eaux (EPAGE).  

 

 

 

2021
2000 

Création du comité de rivière 
et installation d'Yves 

BEUGNET, président de la 
CCRA, à la présidence. 

L'animation et la coordination 
des études du futur contrat de 
rivière sont confiées au Parc 

naturel régional. 
 

04/2003 

Signature du contrat 
de rivière à Clerques, 

établissant le 
programme d'action 

pour les 5 années 
suivantes. 

 
06/2006 

Création du 
SYMVAHEM avec à 

sa tête Christian 
PETTE, maire de 

Recques-sur-Hem. 
 

10/2008 

Validation du plan de 
gestion de la Hem et de 

ses affluents pour prendre 
la suite du contrat de 

rivière, avec une assistance 
technique du Parc naturel 

régional. 
 

11/2012 

Réception des 
premiers travaux mis 
Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Řŀƴǎ ƭŜ 
cadre du plan de 

gestion décennal de 
la Hem et de ses 

affluents. 
 

05/2016 

Élection de José 
BOUFFART, maire 
ŘΩ!ǳŘǊŜƘŜƳΣ Ł ƭŀ 

présidence du 
SYMVAHEM. 

 
06/2014 

Élection de Thierry 
ROUZÉ, maire de 
Polincove, à la 
présidence du 
SYMVAHEM. 

 
09/2020 

Reconnaissance 
EPAGE du 

SYMVAHEM 
 

23/09/2020 

Sous l'impulsion du Parc 
Naturel Régional Caps et 

marais d'Opale, les 
intercommunalités du 
bassin versant signent 

une convention de 
partenariat pour 

élaborer un contrat de 
rivière 

 
12/2000 
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bƻǘǊŜ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ 

[ΩŞǉǳƛǇŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ 

  

!ǾŜŎ ƭΩŀǇǇǳƛ ŘŜ : 
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La gouvernance 

Le conseil syndical est composé de 12 représentants élus titulaires et 12 représentants élus 

suppléants : 

 

CAPSO CCRA CCPO CCPL 

Gilles DEBOVE Gérard LOUGUET Brigitte HAVART Aurélien DOMMANGET 

Franck DUPONT Thierry ROUZE 
Franck 
DELABASSERUE 

Pascal WACQUET 

Joël ROLIN Daniel DURIEZ 
Delphin 
BOULOGNE 

Jacques DELATTRE 

Jean-Paul VASSEUR Jacques HAUTECOEUR Bruno DEMILLY Jean-Marie ALLOUCHERY 

 Jacques André DELACRE  Marie-Hélène TAVERNE 

 René NIELLEN  Sébastien LECAILLE 

 Daniel ROBE   

 Eric BIAT   

 Jacques LOUCHEZ   

 Jean-Marie LOUCHEZ   

 

Le conseil syndical est présidé par Thierry ROUZÉ, Maire de Polincove (CCRA) assisté de quatre vice-

Présidents :  

ü M. Aurélien DOMMANGET, 1er vice-Président, chargé de la continuité écologique (études et 
travaux de restauration de la libre circulation piscicole et sédimentaire, suivi des ouvrages 
ǊŞŀƭƛǎŞǎ Ŝǘ ŘŜ ƭŜǳǊ ŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ƳŀƞǘǊƛǎŜ ŘŜǎ ŜŦŦŜǘǎ ŘŜǎ ƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎύ Ŝǘ 
des aménagements « hydraulique douce η όƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ŞǘǳŘŜǎΣ ǘǊŀǾŀǳȄ Ŝǘ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ 
ouvrages de lutte contre le ruissellemŜƴǘ Ŝǘ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ ŘŜǎ ǎƻƭǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇŀǊŎŜƭƭŜǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎύΦ 
 

ü Mme Brigitte HAVART, 2ème vice-tǊŞǎƛŘŜƴǘŜΣ ŎƘŀǊƎŞŜ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜΣ ǎǳǊ ƭŀ IŜƳ Ŝǘ ǎŜǎ 
ŀŦŦƭǳŜƴǘǎΣ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ǊŞƎǳƭƛŜǊǎ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ ŘŜ ǊŜǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ 
ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ ŀǉuatiques ainsi que des études associées. 
 

ü M. Gilles DEBOVE, 3ème vice-Président, chargé des actions de prévention des inondations : 
ǎǳƛǾƛ Ŝǘ ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ ǇƭŀŎŜ ŘŜǎ ŘƻŎǳƳŜƴǘǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ όǇƭŀƴ ŎƻƳƳǳƴŀƭ ŘŜ 
ǎŀǳǾŜƎŀǊŘŜΣ ŘƻŎǳƳŜƴǘ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ŎƻƳƳǳƴŀƭ ǎǳǊ ƭŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ƳŀƧŜǳǊǎύΣ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ 
équipements de protection des habitations contre les effets localisés des inondations et 
ŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞΣ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ Ŝǘ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ ŘΩŀƭŜǊǘŜ ŘŜ ŎǊǳŜ όǎȅǎǘŝƳŜ 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǇŀǊ ǾƻƛŜ ŞƭŜŎǘǊƻƴƛǉǳŜΣ ǊŜǇŝǊŜǎ ŘŜ ŎǊǳŜǎΧύΦ 
 

ü M. Jacques-André DELACRE, 4ème vice-Président, chargé du suivi des études et des travaux 
ŘŜ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ŎƘŀƳǇǎ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴ ŎƻƴǘǊƾƭŞŜ ainsi que de la concertation associée, 
Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ōƻƴƴŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘΩŀƎǊƻŞŎƻƭƻƎƛŜΦ 
 
  

En 2020 

4 conseils syndicaux  

22 délibérations  
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bƻǎ Ƴƛǎǎƛƻƴǎ π tǊŞǾŜƴǘƛƻƴǎ ŘŜǎ ƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎ 

Orientation stratégique 2 Řǳ {!D9 Řǳ 5Ŝƭǘŀ ŘŜ ƭΩ!ŀ Υ 
Diminution de la vulnérabilité aux inondations du territoire des wateringues et de la vallée de la 

Hem 

!ȄŜ с Řǳ tǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘΩ!Ŏǘƛƻƴs Ŝǘ ŘŜ tǊŞǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜǎ LƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎ όt!tLύ Řǳ 5Ŝƭǘŀ ŘŜ ƭΩ!ŀ : 

Ralentir/ Stabiliser les écoulements 

 

{ǳƛǾƛ ŘŜǎ ŞǘǳŘŜǎ ŘΩ!Ǿŀƴǘ-Projet 

 

Références ŀǳ {!D9 Řǳ 5Ŝƭǘŀ ŘŜ ƭΩ!ŀ : 

Recommandations de gestion II.4.8 Υ aŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ȊƻƴŜǎ ŘŜ ǊŞǘŜƴǘƛƻƴ ŘŜ ŎǊǳŜ Ŝǘ ŘŜ 

ruissellement dans les bassins versants sur lesquelles notamment une servitude de sur inondation 

est conseillée dans la concertation avec les acteurs et propriétaires locaux.  

 

Objectifs : 

Se prémunir contre les crues « courantes » et atténuer les effets des crues « extrêmes », comme la 

crue de novembre 2009 et août 2006 en retenant ǳƴŜ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜǎ ŜŀǳȄ ŘŜ ŎǊǳŜ Ł ƭΩŀƳƻƴǘ Řǳ ōŀǎǎƛƴ 

versant ƧǳǎǉǳΩŁ пмн 600m3 et ainsi protéger les habitations riǾŜǊŀƛƴŜǎ Řǳ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ǎǳǊ ǘƻǳǘ ƭŜ 

long de son tracé. 

9ƴ нлнмΣ ƭŜ {¸a±!I9a ǎƻǳƘŀƛǘŜ ǊŜƭŀƴŎŜǊ ƭŜǎ ŞǘǳŘŜǎΦ 5ƛǎǇƻǎŜǊ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ 

permettra aux élus de décider de la continuité du projet de ZEC. 

Les marchés en cours concernant les études soƴǘ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ омл 000 euros et sont subventionnées 

Ł ул҈ ǇŀǊ ƭΩ!ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ Artois-Picardie. 

 

Les actions en 2020 

Echanges avec les acteurs du projet, y compris les ōǳǊŜŀǳȄ ŘΩŞǘǳŘŜǎ retenus, pour les tenir informés 

ŘŜ ƭΩŀǾŀƴŎŜƳŜƴǘ Řǳ projet. 

ü MŀƞǘǊƛǎŜ ŘΩǆǳǾǊŜ : ISL INGENIERIE 

ü Topographie (réalisation à 75% : 

cabinet LEFEBVRE) 

ü Etudes réglementaire : INGEROP 

ü Inventaires faunes flores : BIOTOPE. 

ü AƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩeau Artois Picardie, Etat (les Sous-Préfectures de Calais et Saint-Omer, les DDTM 

et le Fonds Barnier, Région (Fonds CŜŘŜǊύΣ /ƘŀƳōǊŜ ŘΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ƭŀ {!C9wΣ tŀǊŎ naturel 

régional des /ŀǇǎ Ŝǘ aŀǊŀƛǎ ŘΩhǇŀƭŜΣ 9t/L Ŝǘ ŎƻƳƳǳƴŜǎ Řǳ {¸a±!I9aΦ 
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Améliorer la connaissance et de la conscience du risque 

 

ü En janvier 2020, 390 élèves de la vallée de 

la Hem se sont rendus à la Maison du Papier 

pour découvrir le risque inondation. 

 

ü /ǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƭŜǘǘǊŜ ζ wŜŦƭŜǘ ǎǳǊ ƭŀ IŜƳ η 

en décembre 2020 

 

ü Poursuite de la démarche lancée sur le 

référencement des repères de crues par le 

ōƛŀƛǎ ŘΩǳƴŜ ŎƻƭƭŜŎǘŜ ŘŜ ǇƘƻǘƻǎΣ ŎŀǊǘŜǎ 

postales ou de marques auprès des 

Ƙŀōƛǘŀƴǘǎ ŀŦƛƴ ŘŜ ŘŞŦƛƴƛǊ ǇǊŞŎƛǎŞƳŜƴǘ ƭŜǎ ƘŀǳǘŜǳǊǎ ŘΩŜŀǳΦ /Ŝƭŀ ǎŜ ǘǊŀŘǳƛǊŀ ǇŀǊ ƭŀ ǇƻǎŜ ŘŜ 

panneaux explications aux endroits clés du bassin versant de la Hem. 

 

ü Réalisation (aŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ) ŘΩǳƴŜ ǇƭŀǉǳŜǘǘŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ 

ǊƛǎǉǳŜ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴΦ 

CŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ Ŧƻƴǘ ǇŀǊǘƛŜ ŘΩǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘŜ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ avec un budget de 12 12лϵ, financé à 

ƘŀǳǘŜǳǊ ŘŜ рл҈ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ƭŜ CƻƴŘǎ .ŀǊƴƛŜǊ Ŝǘ Ł нр҈ ǇŀǊ ƭΩ!ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ !Ǌǘƻƛǎ-Picardie.  

 

Bilan à mi-parcours du PAPI 

Le Territoire du PAPI du 5Ŝƭǘŀ ŘŜ ƭΩ!ŀ : 

ü Un projet de PAPI initié en 2012  

ǇŀǊ ƭŜ {!D9 Řǳ 5Ŝƭǘŀ ŘŜ ƭΩ!ŀ 
ü 2 départements 

ü 100 communes ς 7 EPCI 

ü 400 000 habitants en 2019 

 

 

Le PAPI en chiffres : 

ü PAPI labellisé en CMI en décembre 2016 

ü aƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Řǳ t!tL : fin 2016 à fin 2022 

ü 64 actions ς ф ƳŀƛǘǊŜǎ ŘΩƻǳǾǊŀƎŜǎ  

ü нрΣс Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ Ł ǎŀ ƭŀōŜƭƭƛǎŀǘƛƻƴ 

Echéances à venir : uƴ ŀǇǇǳƛ ŘŜ ƭΩŀƴƛƳŀǘrice PAPI 

sur le : 

ü Le projet de création de ȊƻƴŜǎ ŘΩŜȄǇŀƴǎƛƻƴ ŘŜ ŎǊǳŜǎ du SYMVAHEM 

ü Le suivi de ƭΩŞǘǳŘŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛǉǳŜ Ł ƳƻȅŜƴ Ŝǘ ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ Řǳ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘŜǎ ²ŀǘŜǊƛƴƎǳŜǎ 

όŀǾŜŎ ƭΩLƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴύ 

ü La préparation du bilan du PAPI / Préparation du prochain PAPI  
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Programme dΩƘȅŘǊŀǳƭƛǉǳŜ douce 

Références ŀǳ {!D9 Řǳ 5Ŝƭǘŀ ŘŜ ƭΩ!ŀ: 

Recommandations de gestion II.4.5 : Inciter la mise en place de dispositifs agricoles antiérosifs. 

Mettre en commun les actions préconisées à l'échelle globale : plantation de haies à plat, mise en 

place de surfaces enherbées, de fascines, de diguettes, végétales, de talus plantés, reboisement. 

Objectifs : 

Maîtriser le ruissellement le plus en amont possible et lutter contre l'érosion des sols 

Améliorer la qualité de l'eau des rivières et la qualité des milieux aquatiques 

Limiter les pollutions des nappes d'eau 

 

Les actions en 2020 

Le tableau ci-dessous fait la synthèse des linéaires existants sur le bassin versant de la Hem : 

Haies Fascines Total 

Nbre ouvrages Linéaires (ml) Nbre ouvrages Linéaires (ml) Nbre ouvrages Linéaires (ml) 

96 12 477 44 877 140 13 354 

ü MƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Řǳ Ǉƭŀƴ ŘŜ ǊŜǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ 2018-2020 : 

Ą 22 нфпϵ HT de travaux en 2020, financés à 60% par ƭΩ!ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ !Ǌǘƻƛǎ-Picardie et à 10.65% 

par le Conseil Départemental 

o restauration des haies (plantation de 336 plants) et de 27 fascines (remplacement de 

580 pieux, renouvellement des fagots et entretoises sur 376 ml) pour assurer leur 

bon fonctionnement hydraulique 

o débroussaillage des ŀōƻǊŘǎ ŘŜ с плл Ƴƭ ŘΩouvǊŀƎŜǎ ƭΩété pour limiter la concurrence 

avec les adventices. 

o taille des haies et des fascines les plus développées (4 878 ml) 

ü {ƛƎƴŀǘǳǊŜ ŘΩǳƴ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ avec ƭŜǎ ŀƎǊƛŎǳƭǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ CƻƴŎƛŝǊŜ ŘΩ!ƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎ 

Foncier Agricole et Forestier de Licques. Le SYMVAHEM est ainsi chargé ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜǎ 

haies et fascines plantées en 2019 au cours du remembrement : 5226 ml de haies, 152ml de 

fascines. Les abords des ouvrages ont été entretenus pas un débroussaillage durant la 

période estivale. Le linéaire géré passe de 7 756 ml à 13 354 ml (+ 72%). 


